



Finanzierung von Organisationen in der Sozialen Arbeit

Strukturelle Förderung von offener Kinder- und Jugendarbeit

Tobias Bockstaller, Fachliche Grundlagen

29.09.2022

Portrait AvenirSocial

- 4000 Mitglieder
- Nationaler Verband (Umsatz 1,5 Mio.)
- Geschäftsstelle Schweiz mit 9 MA (535 Stellen%)
- 9 Regionen in der Deutsch- und Westschweiz
- Wir finanzieren uns vollumfänglich aus Mitgliederbeiträgen und dem Verkauf unserer Publikationen. Damit garantieren wir Unabhängigkeit.



Berufsverband Soziale Arbeit Schweiz
Association professionnelle suisse du travail social
Associazione professionale lavoro sociale Svizzera
Associaziun professionala svizra da la lavur sociala



Berufskodex Soziale Arbeit Schweiz

Ein Argumentarium für die Praxis

AvenirSocial

Berufsverband Soziale Arbeit Schweiz
Association professionnelle suisse du travail social
Associazione professionale lavoro sociale Svizzera
Associazion professunala svizra da la lavor sociala

Menschenrechte sind
moralisch begründete
Ansprüche auf politisch
zu realisierende
Grundrechte.

AvenirSocial

Warum sich der Berufsverband mit Finanzierungsfragen beschäftigt?

- ❖ In Organisationen der offenen Kinder- und Jugendarbeit arbeiten Fachpersonen der Sozialen Arbeit.
- ❖ Finanzielle Ressourcen beeinflussen die Qualität der Angebote und Arbeitsbedingungen.
- ❖ **Unser Ziel:** Verbesserung der finanziellen Situation von Organisationen durch...
 - ... Empowerment von Fachpersonen.
 - ... engagierte Führungspersonen.
 - ... einen fachlichen Diskurs in der Politik.

Gesellschaftlicher Kontext

Verschiedene gesellschaftliche Entwicklungen beeinflussen die strukturelle Förderung von offener Kinder- und Jugendarbeit:

- ❖ *Populistischer, ökonomisch geprägter Diskurs*
- ❖ *New Public Management*
- ❖ *Markt-/Wettbewerbslogik*
- ❖ *Von Subventionen zu Leistungsvereinbarungen*
- ❖ *Privatisierung des Dritten Sektors*
- ❖ *Etc.*

Gesetzliche Rahmenbedingungen

- ❖ Föderalismus
- ❖ Nationale und Kantonale Gesetzgebungen
- ❖ Unterschiedliche Verankerungen je nach Kanton
- ❖ Leistungsverträge und Projektförderungen
- ❖ In grösseren Städten meist zusätzlich noch städtische Gesetzgebungen

Strukturelle Förderung heute

Aus den gesellschaftlichen Entwicklungen und gesetzlichen Rahmenbedingungen ergeben sich die aktuellen Förderstrukturen:

Meist ist die Herkunft der Gelder **sowohl staatlich als auch privat**. Dies wird sogar oft in Leistungsvereinbarungen so festgehalten:

- ❖ Eigenfinanzierungsgrad
- ❖ Subventionen / Fundraising
- ❖ Leistungsvereinbarungen

Handlungsbedarf !

Politik und Verwaltungen

- ❖ neue Zusammenarbeitsformen zwischen Staat und privaten Organisationen.
- ❖ mehr Verantwortungsübernahme für die Rahmenbedingungen zur Ermöglichung von hoher Qualität in der Sozialen Arbeit.
- ❖ Mehr Einbezug von Fachpersonen bei der Ausgestaltung von Leistungsverträgen.

Leitungspersonen/Organisationen

- ❖ ihre Verhandlungsposition verstärken.
- ❖ Fachpersonen vermehrt in Prozesse, die die Finanzierung beeinflussen miteinbeziehen
- ❖ dafür einstehen, dass qualitative Kriterien in Leistungsvereinbarungen mehr berücksichtigt werden.

Fachpersonen

- ❖ das dritte Mandat der Sozialen Arbeit umsetzen und entsprechend ihr politisches Engagement verstärken.
- ❖ sich selber in Positionen an der Schnittstelle begeben.

Vielen Dank für eure Aufmerksamkeit!

avenirsocial.ch

Instagram: [avenirsocial_berufsverband](https://www.instagram.com/avenirsocial_berufsverband)

Facebook: [facebook.com/AvenirSocial](https://www.facebook.com/AvenirSocial)

Twitter: [@AvenirSocial](https://twitter.com/AvenirSocial)

